

## **JEHAN BAILLIEUR, ENCUADERNADOR DE PARÍS EN MEDINA DEL CAMPO y ¿LIBRERO EN ZARAGOZA? (1577-1580).**

ANASTASIO ROJO VEGA

[rojo@med.uva.es](mailto:rojo@med.uva.es)

A finales del siglo XV vivía en París un mercader de paños llamado Jehan de Baillieu, a la rue de la Vieille Drapperie, con problemas económicos [J. Claustre, *Dans les geôles du roi*, París: Sorbonne, 2007, p. 228].

Casi cien años más tarde hallamos a un posible descendiente suyo, aunque con una ‘r’ añadida al apellido, Jehan Baillieur, que ejercía el oficio de encuadernador en la villa de las ferias, al servicio de sus compatriotas lyoneses en el comercio del libro.

Son dos cortos documentos los que nos hablan de él. El más antiguo está fechado el 7 de Junio de 1577:

“Sepan quantos esta carta de pago y finiquito vieren como yo Juan Ballieur de paris encuadernador de libros residente y morador en la villa de medina del campootorgo y conozco por esta presenta carta que me doy por contento y pagado de bos benito boyer mercader de libros vecino de la dicha villa de medina conviene a saver de mil y novezientos y siete reales que me aveis pagado por la encuadernacion de todos los libros que yo he encuadernado por vuestra horden y mandado para juan fajardo vecino de la ciudad de sevilla estante en yndias asta hoi dia de la fecha desta carta y con los dichos reales me aveis pagado todos los libros que yo he encuadernado asta hoi dicho diapara el dicho juan fajardo [...]

Y asimismo me doy por contento y pagado de vos el dicho benito boyer de todos los mas libros que he encuadernado a vos el dicho benito boyer vuestros y de vuestra quantay en otra manera [...]”.

Firma: Jehan baillieur

A.H.P.V. protocolos, leg. 7.064, fo. 516.

El segundo documento, datado asimismo en Medina, es de 6 de Octubre de 1580, un poder a Pedro Landri [Pierre Landry] para cobrar de Valero del Campo, librero de Zaragoza, herramientas y otros efectos:

“todas las herramientas para encuadernar libros, que son diez y ocho piezas, y más los libros que yo dejé míos en su casa, que son los que Juan Blanco, carretero vecino de Zaragoza le llevó y entregó”.

A.H.P.V. protocolos, leg. 6.720, fo. 357.

No entiendo muy bien el negocio. Por una parte parece que Jehan Baillieur hubiese estado en Zaragoza, ejerciendo el oficio de librero, y que hubiese traspasado lo que allí tenía a Valero, pero por otra está el carretero haciendo un porte ¿de una casa de Zaragoza a otra de Zaragoza? ¿o de Medina a Zaragoza?.

Si Baillieur estuvo alguna vez en la capital aragonesa, debio ser para regentar una sucursal de Benito Boyer, lo que parece lógico a la vista del primer documento y

del que sigue, de 17 de Enero de 1584, que nos muestra a Valero del Campo representante de la misma compañía lyonesa-medinense. Una escritura por la que Benito Boyer da poder a Antonio Hernández, de Zaragoza, para cobrar de Valero:

“todos los reales, maravedís y otras cosas que me debeis de pagar de resto de todas las cuentas, dares y tomares que con él he tenido hasta hoy”.

A.H.P.V. protocolos, leg. 6.724, fo. 752.

El nuevo personaje, Antonio Hernández, figura como librero y encuadernador de Medina del Campo en 1571, actuando como testigo en un pleito entre Guillaume Rouille y Antonio de Urueña, y debió marchar a Zaragoza tras el fallecimiento de su esposa Catalina Hernández, sin descendencia, en 1577.

El testamento de Catalina se conserva en A.H.P.V. protocolos, leg. 6.136, fo. 831.